EXPTE. D. 2336

125-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

PROYECTO DE DECLARACIÓN

LA HONORABLE CÁMARA DE DIPUTADOS DE LA PROVINCIA DE BUENOS AIRES

DECLARA

De interés legislativo el libro "Líbranos del mal. Mapa del pensamiento libertario y rutas alternativas", del abogado y escritor Pablo Vera, que reúne y contextualiza notas publicadas entre 2022 y 2024 en el diario Página/12, analizando el discurso, las propuestas y las medidas adoptadas por el gobierno de Javier Milei, haciendo foco especialmente en las teorías económicas que le dan sustento, hasta llegar al episodio de la criptomoneda Libra, con la convicción de que entender el pensamiento presidencial resulta fundamental para elaborar una contrapropuesta que nos permita ofrecer a la población una alternativa de desarrollo inclusivo, frente a las propuestas individualistas que hoy gobiernan la escena.

Diputada Bioque Unión por la Patria H.C. Diputados Pcia. de Bs. As

EXPTE. D- 2336 /25-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

FUNDAMENTOS

"Líbranos del mal", publicado por la Cooperativa Editorial Azucena, reúne las contratapas publicadas por Pablo Vera entre 2022 y 2024 en el diario Página/12. Más que una antología, el conjunto de artículos constituyen un análisis exhaustivo en tiempo real de las ideas que rigen actualmente las conductas de los más visibles actores del establishment, especialmente el Presidente Javier Milei y particular visión de la Economía.

El autor, abogado graduado en la Universidad de Buenos Aires, Diplomado en Política de Seguridad en la Universidad de San Isidro y que cursó la Maestría en Economía Política en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), desmonta con datos contrastables a lo largo de este recorrido, los mitos y falacias sobre los que Milei construye su discurso, como por ejemplo que nuestro país fue alguna vez la primera potencia mundial y que esa condición se perdió por culpa de la Ley Sáenz Peña —es decir, la democracia-, y los gobiernos "populistas" de Hipólito Yrigoyen y Juan Domingo Perón.

Un valor agregado de los textos de Vera es que realizó una disección del discurso del Milei candidato, antes de la elección presidencial y comparó sus propuestas con experiencias realizadas en otros países, concluyendo que, en caso de que llegara a la presidencia como efectivamente ocurrió y aplicara esas políticas, eso sólo podría beneficiar a sectores como la especulación financiera y la economía informal.

Formalmente se puede decir que el libro está dividido en diferentes módulos temáticos. El primero de ellos se dedica a desmontar el mito de "Argentina potencia", utilizando para ello la misma base estadística que Milei, la del historiador económico Angus Maddison. El dato que utiliza Milei y quienes repiten su argumento, es que Maddison asegura que en 1895 Argentina tenía el Producto Bruto Interno per cápita más alto del mundo. Vera profundiza la lectura y denuncia algo

EXPTE.D. 2336 /25-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

que Maddison dice pero Milei omite: que los años de los que no se encuentran datos, se presumen iguales a los inmediatos. Y en igual sentido, explica que las primeras estadísticas serias que se elaboraron sobre el producto datan de la década de 1950. Es decir, se trata de una aproximación estadística bastante grosera que resulta menos verosímil al evaluar el contexto histórico: Durante la presidencia de Juárez Celman (1896 – 1890) se produjo en Argentina una burbuja financiera que desencadenó en una fuerte crisis de deuda. Como consecuencia de ello se produjo la quiebra del Banco Nacional y por poco no se arrastró a la misma situación a la banca inglesa, la Baring Brothers, que debió ser rescatada por un consorcio internacional. La propia presidencia de Juárez Celman cayó víctima de la crisis financiera.

La situación de los trabajadores argentinos se refleja en la obra del pintor Ernesto de la Cárcova, "Sin pan y sin trabajo", del año 1894, donde se puede ver a un matrimonio con un bebé de pecho, en una habitación muy humilde, despojada de las mínimas comodidades. Las herramientas de trabajo del hombre se muestran inútiles sobre la mesa, junto a su puño apretado de impotencia. La tristeza, el miedo y el hambre se pueden ver en los rostros de estos adultos que se asoman por una ventana, donde observan como un grupo de manifestantes es reprimido por la policía. Es imposible conciliar esa imagen con la de un país que lidera el ránking económico mundial.

En este marco, el libro de Vera contrasta esta afirmación de Milei con otros testimonios de la situación social de la época, como el célebre "Informe sobre el estado de la clase obrera", de Bialet Massé, que relevó las condiciones de trabajo y la situación social de los trabajadores de gran parte del país. Los resultados de este informe se describen en sentencias como "Los trabajadores sufren explotación en sus lugares de trabajo", "Comienzan su jornada laboral al salir el sol y terminan al oscurecer, con jornadas de 14 y 15 horas", "El trabajo infantil es una realidad alarmante en muchos sectores", "La riqueza se concentra en pocas manos, mien-

EXPTE. D- 2336 /25-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

tras la mayoría vive en la pobreza", "Los trabajadores no tienen acceso a la justicia y son víctimas de la impunidad", "Las condiciones de trabajo son pésimas, con falta de higiene y seguridad", "Las enfermedades y accidentes laborales son frecuentes debido a las malas condiciones", "Las mujeres trabajadoras a menudo asumen dobles jornadas, combinando el trabajo remunerado con las tareas domésticas", y "Los salarios son insuficientes para cubrir las necesidades básicas de los trabajadores y sus familias", entre otras conclusiones que dan cuenta de la precariedad y la situación social injusta en que vivían la inmensa mayoría de los argentinos. Esos son los años dorados que añora Javier Milei, explica el libro de Vera.

Profundizando la crítica, el autor cuestiona incluso el valor de la herramienta estadística para reflejar la situación social de un país, porque no da cuenta de la distribución de la riqueza que se produce. En este sentido, señala que hoy el país con mayor PBI per cápita es Qatar, y compara la situación de los trabajadores qataríes con la de trabajadores de países donde ese indicador es menor, pero cuyas condiciones de vida son muy superiores como Noruega o Dinamarca.

En otro apartado de su trabajo, el autor se aboca al análisis de los teóricos que inspiran el pensamiento de Milei. En este sentido aborda los textos de Murray Rothbard para discutir el tema de la libertad individual frente a la concepción de "contrato social", alrededor de la tristemente célebre propuesta del autor estadounidense sobre la posibilidad de las personas de poner en venta a sus propios hijos.

Respecto del papel que el Estado debe ocupar en una sociedad, Vera se ocupa del pensamiento del economista español Jesús Huerta de Soto, uno de los héroes de Milei, quien afirma que existe un orden espontáneo producido por el Mercado y que la intervención estatal lo "desnaturaliza". Huerta de Soto utiliza un argumento teológico para sostener su argumento, postulando para ello una cita bíblica del Evangelio de San Lucas, capítulo 4, versículos 5 al 7, que versan sobre un en-

EXPTE. D- 2336 125-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

cuentro de Jesús con el diablo, donde este último le ofrece tres cosas para tentarlo, una de las cuales es gobernar todos los reinos del mundo: "Y le llevó el diablo
a un alto monte, y le mostró en un momento todos los reinos de la tierra. Y le dijo
el diablo: A ti te daré toda esta potestad, y la gloria de ellos; porque a mí me ha
sido entregada, y a quien quiero la doy. Si tú postrado me adorares, todos serán
tuyos." Según Huerta de Soto, esta confesión del diablo sobre que a él le ha sido
dada potestad sobre todos los reinos del mundo, es decir, los estados, implica
que el Estado es la representación del diablo (de "el maligno") en la Tierra, por
tanto, es justo y necesario destruirlo.

La contradicción que marca el autor en este punto está relacionada con que, en determinadas áreas, el gobierno –sin renunciar a su discurso anarco-libertario-lleva adelante políticas fuertemente intervencionistas, como la emisión de deudas, la fijación de precios regulados, la intervención en el mercado de cambio, la desregulación selectiva de actividades económicas y la diplomacia entre otras.

Por último, el autor aborda el episodio de la criptomoneda Libra donde establece con detalles la mecánica de la estafa que se llevó a cabo contra los inversores y asevera que la misma, en el volumen y la dimensión que finalmente alcanzó, no pudo llevarse a cabo sin la participación directa del Presidente de la Nación.

En este sentido, así como el autor señala que las promesas de Milei durante su campaña presidencial solo podían hacer prever políticas que beneficiarían al sistema financiero especulativo, dejando a un lado la necesidad de un modelo de desarrollo real para el país, afirma Vera en su libro que el llamado "criptogate" de febrero de 2025, constituye el escándalo que terminará por socavar la credibilidad política de Milei.

Por últimos, el autor hace hincapié en la necesidad de que los argentinos recobremos el interés por conocer nuestra historia y recuperemos el debate como herramientas esenciales para construir un futuro económico sostenible. "En la política y la economía no hay un laboratorio de medidas, el único laboratorio que se

EXPTE D. 2336 125-26





Honorable Cámara de Diputados Provincia de Buenos Aires

puede consultar es la Historia", subraya Vera en uno de los pasajes más reflexivos de su libro.

Con la seguridad de que este material y cualquier otro que ayude a los bonaerenses a reflexionar sobre nuestro potencial, nuestras riquezas y nuestras cuestiones pendientes para obrar en consecuencia y colaborar en la construcción de una provincia y una Patria que nos cobije a todos y no solamente a un grupo de privilegiados, merece el reconocimiento de esta Casa de Leyes, solicito a los señores legisladores que acompañen con su voto la presente iniciativa.

ANA ÚZ BÁLOR
Diputada
Bloque Unión por la Patria
H.C. Diputados Pcia. de Bs. As